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“电子烟是不是烟”该谁说了算
将电子烟纳入控烟范围，存在一个前提，那就是必须科学论证电子烟是不是烟、有

没有危害、有多大危害。如果证明“电子烟也是烟”，那么纳入控烟范围便水到渠成。因
此，“电子烟是不是烟”应有权威说法。

□毛建国

被视作普通香烟替代品且口味多样的
电子烟，近年来越来越受欢迎。近日，北京地
铁一乘客吸电子烟与他人产生冲突，引发公
共场所是否应禁止吸电子烟的讨论。8月8
日，北京市控烟协会表示，时下流行的电子
烟也会释放有害二手烟，公共场合应禁止
吸，，计划推动将电子烟纳入控烟范围。（8月
9日《新京报》）
虽说电子烟推出已有不少年了，但真正

“暴得大名”，还是这个夏天的事。今年7月，
某航班副驾驶因吸电子烟导致误操作引发
一起不安全事件，将电子烟问题推上舆论浪
尖。近日，北京地铁10号线一乘客因吸电子
烟与劝阻者发生争执，再次引发公共场所是
否能吸电子烟的讨论。
现在，公共场所禁烟已经渐渐深入人

心，即便一些吸烟者，也在强大的舆论压力
面前选择了自觉。可是，由于商家有意无意
的宣传，让很多人认为“电子烟不是烟”。现
在控烟的要求越来越高，电子烟又被贴上了
安全洋气的标签，那么其流行也许只是时机
的事。而这两起舆情，让更多人知道了电子
烟。其实，正如北京市控烟协会所称，电子烟
也是烟，在一定程度上也具有烟的危害。据
世界卫生组织戒烟与呼吸疾病预防合作中
心执行主任肖丹介绍，世界卫生组织早已明
确指出，电子烟有害公共健康。目前一些研
究数据表明，电子烟有细胞毒性。据称，已经

有不少国家和地区在公共场合控制电子烟。
不过，目前虽然控烟协会抛出了“电子

烟也是烟”的说法，但很多人还是怀疑的。因为
在商家天长日久的宣传之下，很多消费者都不
知道应该信谁的。在人们看来，事关身心健康的
商品，在其推出之前，应该做好必要的风险评
估。监管应该提前介入，而不是仅仅充当“事后
诸葛亮”，等到造成极端案例之后才引起重视。
即便由于技术条件一时没有认识到位，可当怀
疑产生、危险发现后，还是应该闻风而动，迅
速组织论证，拿出针对举措来。
将电子烟纳入控烟范围，存在一个前提，那

就是必须科学论证电子烟是不是烟、有没有危
害、有多大危害。如果证明“电子烟也是烟”，那么
就要纳入控烟范围，水到渠成，不会遇到太大阻
力。因此，“电子烟是不是烟”应有权威说法。只要
控烟专家拿出很多证据，证明有一些国家和地
区在公共场合控制电子烟，那么很多人在心底
自然会倾向于相信“电子烟也是烟”。

为“西瓜男孩”的坚强乐观点赞

“冷热两重天”的办事大厅还有多少

■观察家

巷 议

很多人都知道“六个核桃”饮品，
可偏偏有一种“金六核桃露”饮品，外
包装上到底是“六个核桃”还是“大个
核桃”很难分辨。“六个核桃”所属的
养元公司于是将生产该饮品的犇牛
公司告上法庭，要求停止侵权并赔偿
损失10万元。8月8日，南京市中级人
民法院公布了这一案例，法院一审判
决犇牛公司赔偿10万元，犇牛公司提
起上诉，江苏高院经审理后维持原
判。（8月9日《扬子晚报》）
“六个核桃”状告“大个核桃”，这
样的“维权”行为值得其他品牌学习，
这既是为了维护自己的合法权益，也
是为了驱逐市场中存在的冒牌货，更
是净化市场的有力手段。类似现象，
在现实生活中并不少见。市场监管部
门也应当重视起来，加大力度打击
“傍名牌”等违法行为，以维护商标权
利人和消费者的合法权益。

杨玉龙

按摩椅服务好
才能走更远

□乔杉

在浙江金华永康，“西瓜男孩”的称号让
18岁的李恩慧被大多数人熟知。今年参加高
考的李恩慧，已被浙江警官职业学院录取。尽
管老师曾建议他申请助学贷款，也有好心人
要为他捐款，但李恩慧还是想通过卖西瓜，为
自己筹集14000元的学费和生活费，而筹到
这些钱则需要卖掉7万斤的西瓜。近日，李恩
慧卖西瓜攒学费的经历在网上传开后引发了
大量关注，不少网友表达了肯定和赞扬。（8月
9日《北京青年报》）
这个夏天，朋友圈被好几个“寒门学子”

刷屏。先是云南考生崔庆涛，当他收到北大录
取通知书时，正和父母在工地上干活；接着是
河北女孩王心仪，当北大通知书寄到家时，她
还在外面打工。而现在，又加上了“西瓜男孩”

李恩慧。
除了出身寒门，三个学子还有很多品质

上的共同点，那就是坚强和乐观。人们为三个
“寒门学子”点赞，肯定的也不是贫穷，而是面
对贫穷时的坚强和乐观。没有正式走上社会
的学子，也许很难选择生活，但可以选择面对
生活的态度。当年梁启超先生写下“少年强则
中国强”，这个“强”一定有坚强之意。一时弱
小不算什么，只要坚强乐观，就会有美好未
来。这三个“寒门学子”，不约而同地选择了坚
强和乐观。这是他们最为打动人心之处。
坚强乐观可贵，并不意味着就是稀缺品。

在现实中，其实还有很多学子通过打工来为自
己赚取学费。即便一些没有选择打工挣学费的
学子，也不代表他们就没有坚强和乐观的品质。
一些家庭条件相对较好的学子，在等待开学的
日子里可能选择了旅行，他们可能没有太多
表现，但不代表没有坚强乐观。轻易给一个群
体贴上标签，传递的只能是“傲慢和偏见”。
“西瓜男孩”最可贵的就是坚强乐观。以
这三个“寒门学子”为代表，当代青少年依然
是大有作为、大有希望的一代。而这，也是对
“少年强则中国强”的最好呼应。

□陈广江

针对媒体报道的“郑州经开分局航海东
路派出所办事大厅内外冷热有别”一事，郑
州警方有关负责人8月9日回应称，郑州警方
对此事表示关注，航海东路派出所办事大厅
空调已经安装到位，饮水机等保障措施也已
经整改，下一步将在全市户籍办证大厅开展
一次自查活动，积极为办事群众提供更多便
民利民措施。（8月9日《大河报》）
工作人员吹空调，办事群众受煎熬，一

扇玻璃隔开了冷热两重天。虽然媒体曝光
后，问题得以迅速解决，但依旧令人难以释
怀。办事大厅冷热两重天并非个案，不久前，
类似一幕就发生在南昌高新交警的办事大
厅。不难发现，两次事件存在惊人的相同点。
曝光前，都是一扇玻璃隔开了冷热两个世
界，群众提意见，皆被告知那是“上面的事”，
他们管不着；曝光后，都是高度重视、迅速整

改，空调当天即安装到位。
当然，类似现象还有一个更大的共同

点，即背后的原因都是服务意识匮乏。办事
大厅是为群众服务的，其办公设备、运行费
用等全部由纳税人埋单，怎能眼睁睁看着办
事群众受煎熬，而工作人员心安理得地独享
清凉？对此，有人呼吁严肃问责，以形成警
示，但问责也不宜“专捏软柿子”，只拿办事
人员开刀，还应追究相关负责人的领导责
任。大厅的很多问题，相关领导的责任无疑
更大。现实中还有多少冷热两重天的办事大
厅，我们不妨根据自身经历对号入座。
当前，政务服务“一次办好”、“最多跑一

次”等改革，正在各地如火如荼推进，而窗口
服务是突出问题，个别部门还需下大力气
“治病树，拔烂根”，别拖了政务服务改革的
后腿。也建议一些地方和部门，主动作为、积
极行动，杜绝类似问题，一旦等媒体曝光，工
作就很被动了。

近一两年来，公共场所不知不觉
多出了很多共享按摩椅。记者调查发
现，这些按摩椅在高峰时段生意不错，
但只躺不按的现象也不少。另外，是否
定期清洁、维修，卫生、安全等也成为
共享按摩椅能否走得更远的不确定性
因素。（8月8日《钱江晚报》）
这些分散在机场、影院等公共场

所的共享按摩椅，所争取的其实就是
人们在等待空闲里的碎片化时间，让
处于快节奏中的都市人获得片刻的休
憩时光。从创意和需求上看，共享按摩
椅应该有市场前景。不过，共享座椅本
身的维护、卫生问题，也涉及到消费者
权益与公共安全。监管部门有必要针
对一些常见问题采取必要的监管措
施，制定一些标准，避免出现管理和安
全盲区。无论是对消费者的权益保护，
还是对共享按摩椅的长远发展，都有
必要。 朱昌俊

“核桃”打官司
是堂维权示范课
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